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2005 年 1 月 4 日 

 

2005 年总裁新年致辞 

 

各位新年好!今年也请多多关照。 

现将今天上午本公司小岛总裁所作的“2005 年新年致辞”的概要公布如下。 

 

 

 

【序言】 

去年 10 月的中越地震等，国内频频发生了多起自然灾害，不仅如此，由于 12 月苏门答腊近

海的地震引起的海啸使国内外的人们蒙受了损失。在此，对有关人士谨表示慰问。今年的干

支正逢乙酉，据说是“栽培的东西会结果实”的年份，因此衷心希望能够结出丰硕的果实。

今天，趁新年之际，我想讲下述的 3点。 

   第 1 点是关于国内外环境变化所带来的商机， 

   第 2 点是关于推进中期经营计划“INNOVATION 2007”， 

   第 3 点是关于我在新年之际的决心。 

 

 

【1. 关于国内外环境变化所带来的商机】 

○ 去年，由于中国国内需求的急速扩大和地理政治风险的高涨，世界的供需关系发生了巨大

的变化。这全球化市场的变化对各个领域产生了直接和间接的影响。因此，我认为如果切实

地理解变化的原因，在预测未来的同时尽早采取措施，就能够抓住商机的。 

○ 另一方面，需求的急速增加也对环境产生了负荷，人们对“环境”也日益关注。例如，由

于去年俄罗斯批准了京都协议，因此可以预测 CO2 排放权的交易会有进展，直接的商机将会

扩大。 

○ 在国内，以养老保险改革和三位一体改革为代表的结构改革将会进一步深入，低出生率和

老年化以及搞活地方经济等，对国家来说都是十分重大的课题。在这样的环境下，我公司在

国内从“提高效率”和“结构改革”等的切入点能够提供什么功能和机制等，这将是能否抓

住今后商机的关键所在。 

○ 如上所述，我认为 2005 年在各种意义上来说可能是一个转折点, 我本人将尽可能到各

地出差，看看现场的情况并直接倾听现场各位的意见，这样，在彻底了解结构变化的实际情

况的同时，和各位一起考虑应该率先采取的措施并将其付诸实施。希望各位以“高度的业务

敏感性”掌握变化，从中长期的观点出发加强由现场和各地网点发送信息，在此基础上从事

业务。 

 

【2. 关于推进中期经营计划“INNOVATION 2007”】 

○ 去年 12 月召开了经营战略会议，从如何才能够实现中长期成长的角度对 INNOVATION 2007

中的具体经营措施进行了探讨。我坚信，本次决定的措施如果能够得到切实的落实，

INNOVATION 2007 所提出的中长期成长战略的目标是能够实现的。 
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 为此，应该继续进行经营改革，为实现“新产业开创者”的远景目标而全力以赴。 

○ 今年是 INNOVATION 2007“返步”时期的第 2 年。这是与下一个“跨步”和“飞步”时期

相连结的极为重要的 1 年。希望各位看清自己眼前的情况，扎实地落实各自的中长期成长战

略,并最终将其和实现 INNOVATION 2007 联系起来。 

 

【3. 关于我在新年之际的决心】 

○ 首先，“迅速作出决策”。我觉得，对我公司来说，时间如同人才和资金一样重要，有时候

它甚至是比人才和资金更为重要的经营资源。为了在我公司的各个阶层实现迅速的决策和作

出具有速度感的应对，我本身将率先担当业务。 

○ 第 2 点，“人才培养”。我经常说，“三菱商事应该成为经营者辈出的工厂”。为了实现“新

产业开创者”的目标，必须让具有广阔视野和丰富经验的人才在公司总部和国内外的网点、

事业投资单位带动各个现场的工作。在这一意义上，在必须培养经营人才和 CFO 人才等的同

时，还要加大力度，在以顾客至上为基本原则的现场培养专业人员。 

○ 第 3 点，“守法经营的再确认”。我公司在 2002 年明确地提出了一切以守法经营为优先的

方针，今年希望把这一原则扩大到三菱商事集团企业去并再次加以确认。包括事业投资单位

在内的集团企业都要彻底遵循守法经营的方针。 

 

【结语】  

○ 去年 4月就任总裁时我曾经说过：“对我有什么看法或想法请不要顾虑，尽管直说。信

息贯通、开诚布公地进行讨论，这是我公司活力的源泉。”今年也同样如此，我想有更多的机

会和各位直接进行对话。为此，就像刚才所说的，在把我的想法反复向各位传达的同时，也

希望不断倾听各位的直率意见。 

○ 我想，在各部门，各本部，各业务单位等各类组织单位也应该更加积极地开展这样的直接

交流和沟通。我坚信，通过这一方式，我们将能够建立起一个信息将更加贯通、风气将更加

明快的公司。 

○ 最后在结束新年致辞之际，我衷心希望今年将成为三菱商事集团的各家公司来进一步飞跃

发展的一年，也希望每位职工取得丰硕的成果。祝愿各位今年身体健康，让我们共同努力吧。   

 

 


